

Seminario

LA PARTICIPACIÓN DE LOS PEQUEÑOS Y MEDIANOS GESTORES EN EL NEGOCIO FISCAL EN LOS REINOS HISPANOS A FINALES DE LA EDAD MEDIA

Universidad de La Laguna

6 de octubre de 2023

Los que forman parte del área de Historia Medieval de la Universidad de La Laguna (ULL) tienen motivos para estar de enhorabuena en este año 2023 y el próximo 2024; y quienes no lo formamos también. En la primera de las fechas se cumple el 50 aniversario de la edición en la ULL de un libro —*La Hacienda Real de Castilla en el siglo XV*— que la historiografía no duda en considerar como un hito fundamental para comprender la fiscalidad y la gestión política del citado reino a finales de la Edad Media. En el año 2024 se celebrará el hecho de que, también hace 50 años, que se creó, siguiendo la normativa de aquel momento, lo que se llamó *Departamento de Historia Medieval*, integrado en la Facultad de Filosofía y Letras de la ULL. El protagonista directo de ambos hitos fue el profesor D. Miguel Ángel Ladero Quesada, autor del referido libro y fundador y primer director del Departamento de Historia Medieval. Le acompañaron en aquella andadura los profesores e investigadores D^a. Emma Solano Ruiz, D. José Sánchez Herrero, D^a. Manuela Marrero Rodríguez, D^a. Isabel Galán Parra. D. Eduardo Aznar Vallejo, etc. A todos ellos, pero especialmente al Dr. Ladero Quesada queremos dedicar este evento, de tal forma que sea uno más de los múltiples y merecidos homenajes que ha recibido de las Universidades españolas, incluida la de La Laguna, que lo nombre “Doctor Honoris Causa” hace ya varios años.



The Tax Collector (El recaudador de impuestos) (1533-1545) // Marinus van Reymerswale (1490-1546) .Alte Pinakothek. Munich

El análisis de la Hacienda Real, municipal o señorial se generó a lo largo de los siglos finales de la Edad Media y comienzos de la Moderna se ha estudiado desde múltiples ópticas, ya que en los últimos años este ámbito de estudio ha sido objeto de numerosos trabajos en distintas universidades europeas, incluidas las hispanas. Por un lado se han estudiado las circunstancias en las que se desarrollaba el arrendamiento y gestión de las principales rentas (alcabalas, tercias, aduanas, etc.); la creación de grandes compañías y redes de agentes financieros que vinculaban a individuos procedentes de ámbitos sociales y económicos muy diversos; el volumen de recaudación o el endémico fraude que afectaba a la práctica totalidad de las rentas impuestas por cualquier poder central o local.

En cambio, ha sido menos estudiado el interés que pudieron mostrar en la gestión de tributos otros grupos sociales adscritos a grupos sociales intermedios, con menor capacidad de actuación o con limitado conocimiento de los mecanismos que regían el cobro de impuestos. Desde grupos dirigentes urbanos (corregidores, alcaldes, regidores, etc.) habitualmente caracterizados como parte de las elites locales, que se interesaron por el cobro de impuestos como forma de afianzar o mantener su poder, pasando por mercaderes, escribanos, jurados o miembros de la pequeña nobleza que se insertaron en el negocio fiscal para extraer de ellos beneficios sociales, políticos y económicos, hasta llegar a artesanos, prestamistas o pequeños mercaderes que, mediante distintos procedimientos que intentaremos analizar, participaron en el negocio fiscal que se generó en todo el reino en el tránsito de la Edad Media a la Moderna.

Proponemos para este pequeño Seminario la participación de algunos profesores e investigadores que, actualmente, se encuentran entre los mayores y mejores especialistas en Historia de la Fiscalidad y de la Hacienda Medieval y Moderna. Todos ellos han participado en distintos proyectos de investigación nacionales e

internacionales o forman parte de *Arca Communis* (red de proyectos de investigación sobre Historia de la Hacienda y la Fiscalidad, con sede en la Universidad de Málaga y vinculado al Instituto de Estudios Fiscales). Entre todos han publicado más de un centenar de artículos y libros o han presentado sus resultados en congresos, seminarios y coloquios científicos organizados por instituciones y centros de investigación españoles y extranjeros.

PROGRAMA

Viernes 6 de octubre de 2023

Lugar: Sala de Proyectos del edificio departamental de Geografía e Historia. 4º Planta

9.30 horas

Juan Manuel Bello León (Universidad de La Laguna)

Presentación del Seminario

La implantación de la Hacienda Real en el archipiélago canario. Rentas y gestores

10,15 horas

Pablo Ortego Rico (Universidad de Málaga)

Gestionar las rentas ordinarias del rey en la ciudad: arrendadores menores, “élite de participación” y redes en Castilla la Nueva a mediados del siglo XV

11.15 Pausa

11.45 horas

José Manuel Triano Milán (Universidad de Málaga)

Pequeños y medianos inversores financieros en la Hacienda concejil sevillana en el siglo XV

12.45. Debate y propuestas

16,30 horas

Esther Tello Hernández (IMF. CSIC. Barcelona.)

Las rentas eclesiásticas y la seguridad de los acreedores: pequeños y medianos financieros en la Corona de Aragón durante el siglo XIV

17,30 HORAS

Luis Salas Almela (Universidad de Córdoba)

El concejo de Sevilla y el almojarifazgo mayor en tiempos del Emperador: interpretación global de un acuerdo político.

18,30 HORAS

Andrés Requena Parra (Universidad de Málaga)

Agentes menores y renta eclesiástica: los pequeños intermediarios en la gestión del diezmo eclesiástico del arzobispado de Sevilla (siglos XIV-XV)

19.15 Debate y propuestas

Coordinador: Juan Manuel Bello León (Universidad de La Laguna)

Organizan: Vicerrectorado de Investigación y Transferencia de la Universidad de La Laguna e Instituto de Estudios Medievales y Renacentistas de la Universidad de La Laguna